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03 人物
五角场··

38岁投身社区，转眼已是 23年

朱雪琴：带领团队就像“弹钢琴”

“社区民警非常忙碌，但只要
我们有需要，他就随叫随到，有求
必应。”这是四平居民区党总支书
记李志红对五角场派出所一线综
合执法民警姜加庆的评价。
姜加庆 1990 年入伍，2008 年

从海军部队转业进入公安系统。他
到四平居民区担任社区民警已有
一年多的时间了。他一心扎进社区
服务工作中，千方百计为群众解难
题、办实事。
近日，四平居民区一位年近百

岁的独居老人不慎将身份证遗失。
老人行动不便，无法去派出所办理
证件补办手续，家人也无法代办。
得知这一情况后，姜加庆主动

对接派出所户籍窗口民警，详细了
解、记录身份证补办的具体流程，
信息采集、照片拍摄的相关要求以
及委托办理事项等，自己上门为老
人补办身份证。当日，姜加庆和居
委干部一道上门为老人办理了身
份证补办事项，还自掏腰包为老人
购置了一个生日蛋糕，提前祝福她

百岁生日快乐。目前，老人照片已
上传至市公安局人口办且已通过
审核，符合办理要求，老太太委托
人到附近派出所就可帮助老人办
理身份证。
“社区居民的烦心事就是我的

操心事，社区民警不就应该这样
嘛！”姜加庆是这么说的，也是这么
做的。
去年2月，因疫情防控要求，一

位从重点地区返沪的居民需居家隔
离14天，由于返沪车辆为租赁所得，
可能产生逾期费用，居民非常焦急。
姜加庆得知消息后立即联系租车公
司进行协调，及时化解了居民的烦心
事；8月，姜加庆在巡逻途中接到群众
求助，医院停车场有一名小男孩被锁
在车辆后排，身上衣服被汗水湿透，
他立即赶往现场，通过查询车主信息
联系上小男孩的家人，及时救出了孩
子；今年1月，四平居民区有精神残
疾病人需送往康复院，姜加庆挺身而
出，通力协调配合，顺利完成接送任
务…… （社区文化办）

姜加庆
“居民的烦心事就是我的操心事”

根据街道的统一安排， 我们于
中午 12 点准时集合， 穿上小马甲、
明确分工职责， 做好一系列准备工
作，便各司其职开展志愿服务。一次
次准确的登记、一句句简单的回答、
一个个便民的指引重复了无数遍。
我们百分百地投入到这场志愿服务

中去， 敬业精神丝毫不输专业工作
人员，不仅提升了接种疫苗的效率，
也缓解了等候人群的焦虑。

尽管工作中存在许多考验，尤
其是刷卡扫码工作， 我连续站了 5
小时，身体感到很疲惫，但身为志愿
者，就要守好这扇门，站好这班岗。

服务居民接种疫苗是一件十分

有意义的事情。与医务人员、志愿者
一同在疫苗接种点现场值守的经

历， 让我感受到个人努力与国家疫
情防控工作的紧密结合， 感受到抗
击新冠疫情的必胜信心， 感受到祖
国给我们带来的强大力量。

这次志愿活动也让我对那些疫

情期间坚守在各个岗位上的逆行

者、志愿者更加感同身受。
五角场街道有序组织居民区志

愿者投入现场， 保障疫苗接种工作
稳妥有序开展。 志愿者们认真尽责
地表现， 展现出基层自治的崭新风
貌，充分体现了“人民城市人民建，
人民城市为人民”的重要理念。我相
信，通过广大专业工作者的努力、志
愿者的服务、社区居民的配合，我们
一定能够稳妥有序推进疫苗接种工

作，加快形成抗击疫情的免疫屏障。

4月 5 日起， 五角场街道安排
正在基层锻炼的 4 位 2020 级上海
选调生， 轮流前往位于政通路 168
号的社区新冠疫苗接种点， 开展志
愿服务。 选调生们协助医务人员登
记接种居民身份证， 引导人员有序
排队，以实际行动助力疫情防控。

张咏
2020 级上海市选调生，
清华大学博士

现挂职于三湘居委会

连续站立 5小时
清华博士协助疫苗接种

感动五角场

基层札记

“1998 年 12 月，我报名到五
角场街道，想做社区工作，到今年
3月 20 日，先后在六个居民区工
作，这份工作我做了将近 23年，八
千多天。”
1998 年，上海第四棉纺织厂

关停改制，其中一批工人下岗再就
业。下岗后，综合考虑了家庭因素
和个人兴趣，38 岁的朱雪琴决定
投身于社区工作之中。
从一名纺织厂女工转变为终

日与人打交道的社区工作者，朱雪
琴全凭一腔热血和满心好奇。“我
是 1981 年进的单位，1984 年入的
党，曾在单位担任过党支部书记，
下岗后觉得当时自己的精力还是
比较充沛的，就想以一种新的方式
度过人生中比较好的这段时光。”
朱雪琴说，之所以想做社区工作，
一方面是出于个人兴趣，还有就是
她至今都记得，在纺织厂工作时，
有人对她说，她的性格适合与人打
交道。
到岗后，朱雪琴全身心地投入

到了社区工作中，先后在五角场街
道的财大、文化花园、国定一、繁
华、正文和汇元坊六个居民区担任
党组织书记或居委会主任，其中，
在文化花园和繁华时兼任党组织
书记和居委会主任。

做社区工作要主动

当在生活中遇到了困难，很多
居民会向居委会反映求助。在担任
财大居委会主任时，有一件事让朱
雪琴印象深刻。
财大居民区的住户主要由上

海财经大学的教师和征地农民构
成，两个群体的性格爱好和生活习
惯存在很大的差异。有一位刘教授
曾反映：晚上小区里有居民聚集在
路灯下打牌，噪音过大，影响到了
自己休息。得知情况后，朱雪琴一
边耐心地劝说打牌者，居委会又在
小区里一个不影响他人休息的地
方安装了一盏路灯，这样一来，居
民之间休息与娱乐的矛盾问题就
解决了。
除了被动解决问题，很多时

候，社区工作者需要主动面向居
民，主动解决问题。
自从这位刘教授反映过噪音

问题后，居委会一直关注着老人家
的生活情况。刘教授的爱人后来因
病去世，孩子都不在身边，居委干
部第一时间上门安慰，并帮助老人
设置了灵堂。正是因为这些举动，

刘教授对居委会的态度大大改观。
得益于此，自那以后，刘教授给财
大新生开学上的第一课，就是传递
社区工作的精神，让学生们对社区
产生理性的初步认知。

动迁动员一做四年

在繁华居民区时，朱雪琴也遇
到过类似的情况，那次面对的是两
个未成年少女。由于父母离异，两个
女孩无人看管，缺少关爱与温暖。
注意到这一情况后，朱雪琴和

居委工作人员积极帮助两个孩子
解决生活保障问题，安顿好她们的
生活起居。“在繁华待了六年，我
和居委干部就一起照顾了两个孩
子六年。”朱雪琴说，在自己离开
繁华时，她们联系到了两位孩子的
父母，用实际行动感化他们，家长
最终承担起了照顾孩子的责任。
2007 年，繁华居民区的一个

小区被列入了杨浦区一号工程，启
动动迁工作。当时，朱雪琴和两位
已退休居民区老书记一起，一家一
家上门，没日没夜地做动员工作。
直到 2011 年，这项工作才算基本
结束。主动上门、传达来意、耐心讲
述，朱雪琴的做法在很大程度上避
免了一些麻烦和矛盾的产生。
2011 年至 2019 年，在正文居

民区工作期间，朱雪琴赶上了虹杨
变电站建设的关键时期。“这是个
群体性的、难度又相当大的一个问
题。在操作中既要强调国家利益为
重，又要实事求是地代言大多数居
民的诉求。”朱雪琴说，在长达 90
个月的协调中，全靠嘴皮子磨出

来，真是端着水杯都不解渴呀！最
终通过凝聚各方力量，增强可行措
施，掌握主动调解，逐步推动了该
项工作的进度。
“有些时候，居民不理解，他

们也不愿意主动和你沟通，这时候
我们就要主动面对居民，耐心解
答，化解矛盾。”朱雪琴说。

带领团队发挥力量

“换了六个地方，每一次抵达
都是新的出发。”朱雪琴十分感
慨，由于每个居民区的情况都有所
不同，每到一个地方都有新的挑
战，但她从未怕过、怨过。
“我不怕麻烦，但社区工作不

能靠我一个人来做，在带领团队上
他们都说我很会‘弹钢琴’，工作
要给到团队的每个人去做，并且教
会他们方法，充分发挥团队的主观
能动性，这样工作起来也省心。”
朱雪琴在职时，曾有人主动报

名来参与社区工作，自己也经常鼓
励他们，让他们对社区工作充满信
心，让更多的年轻人加入到社区工
作中。
对于社区工作，朱雪琴觉得，

办任何一桩事最终要看效果：是否
为他人送关爱了？是否为社会作贡
献了？是否为政府尽责任了？在办
理过程中一定要强调工作态度严
谨、工作作风扎实、工作举措有力、
工作践行有担当。
“我是真的热爱社区工作，这

23 年来，我成长了很多，但收获了
更多。”朱雪琴对自己的经历无怨
无悔。 （社区自治办）


